

# LA CRONICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

AÑO XI.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política, y noticias de actualidad.—Exómen de las obras nuevas que se envían á la redacción ó inserción gratis de 6 anuncios de las mismas.

La Crónica se publica los días 3, 8, 13, 18, 23 y 28 de cada mes.

BADAJOS 3 DE SETIEMBRE DE 1874

En toda España 5 rs. mensuales.—En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—La suscripción debe pagarse adelantada en libranzas del giro mútuo. Anuncios y comunicados á precios convencionales.

NUM. 766.

ADMINISTRACION, Arca-Agüero 7 á donde se dirigirá la correspondencia.

## LA CRÓNICA.

### BAGATELAS.

¿Habrá todavía algun cándido español que, al leer hoy los periódicos, aguarde para después de este silencio sepulcral de la dictadura que los hombres políticos sean tan serios como cumple á estadistas de alguna importancia? Posible es que haya algun pobre español, hecho á prueba de desengaños, que crea de buena fé en el arrepentimiento y la enmienda de nuestros hombres públicos; pero de seguro, lector, que tu no eres de esos que comulgan con ruedas de molino y ven volar los burros.

No queremos decirte con esto que seas escéptico, que dudes de todo el mundo, pero te aconsejamos, y si el consejo no te hace falta échalo á un lado, que no confíes mucho en la mayor parte de los políticos de por acá, los cuales suelen tener la gravedad por fuera, y por dentro, aunque la frase sea dura, bien podemos decir que tienen algo de polichinelas.

Por esto habrás observado, lector amigo, que de algun tiempo á esta parte venimos tratando las cosas políticas con cierto *sans façon*, como si estuviéramos presenciando en un circo ecuestre las piruetas de un *clown*. La cosa no tiene más importancia, si no fuera porque las piruetas políticas suelen costar al país bastante caras, como tu podrás juzgar por tí mismo, caso de que no seas, como de seguro no serás, una de esas celebridades políticas que andan á salto de mata, siendo hoy una cosa y mañana otra, para pescar un destino, únicas que aparentan tomar en serio esta quisicosa que se llama política entre nosotros.

No pretendemos, al usar este lenguaje, hacerte creer que nosotros somos eminencias á quienes inspira solo desdeñ y mofa la conducta de los sabios políticos. Librenos Dios, en estos tiempos de igualdad, de sacar la cabeza por encima de la más humilde, de la más arrinconada celebridad política. Nosotros, como el que vá al circo ó al teatro, y sin saber dar saltos mortales ni declamar aplaude ó censura cuando lo tiene por conveniente, censuramos ó aplaudimos también las bagatelas políticas, segun que nos hagan más ó menos gracia.

¿Será preciso que nosotros te digamos, lector amable, cuáles son las bagatelas políticas? No eres tu de esos

que necesitan, como dice el vulgo, una cuchara de bayeta, y por lo tanto nos ahorras palabras y acaso te ahorras también el trabajo de leerlas; palabras que de fijo tendríamos que emplear para explicarte lo que seguramente se te está metiendo por los ojos del cuerpo. Nosotros á la vez nos ahorramos algun disgusto y todos estos ahorros no vienen muy mal que digamos en medio de tantos apuros.

Dicen que los homogéneos estan hechos una piña por más que hay quien pretende encadenar los vientos reaccionarios, dando la licencia absoluta á los dos Alonsos del Ministerio, para que vayan á dar ejemplo de conciliación práctica fuera del poder. Los hábiles unionistas están con la pulga en el oído y no es de suponer que se dejen llevar el gato al agua por los constitucionales de origen progresista. Allá lo veremos; en el entretanto mucha calma, lector, mucha calma, que los que vengan ya verás como se desviven por hacer la felicidad del país, de tal modo, que lloverá el maná, al menos para los que pesquen un buen destino.

Por último, como fin de fiesta, lee las cartitas que ha publicado el señor Nuñez de Arce, y tú verás como á pesar de las desazones que nos dan los carlistas, te chapas los dedos de gusto. A este Sr. Nuñez de Arce debe de haberle hecho algun desaguisado el Sr. Ruiz Zorrilla, porque de otro modo no se concibe que aquel pusiera á este como ropa de pascuas por quitarme allá esas pajas. En estos meses de calor no nos extraña la rabiadel Sr. Nuñez de Arce, y parecenos que el Sr. Ruiz Zorrilla hará perfectísimamente bien con no hacerle caso: si otro tanto hubiera hecho *La Bandera Española*, contestándole á lo mas en un suelto de gaceta, se hubiera convencido el Sr. Nuñez de Arce de que es todavia pequeño para meter ruido.

Pero ya se vé, con el silencio de la dictadura cualquiera dá una voz y se oye en los cuatro extremos del país, y por eso las intemperancias de Nuñez de Arce, las idas y venidas de cualquier personaje, la homogeneidad de los homogéneos, que algunos puntos de contacto tiene con el sainete *La Casa de fieras* y otras mil bagatelas de que no podemos hablarte, caro lector, son hoy el pan cotidiano del mundo político, con lo cual puedes tú distraerte á satisfacción de tantas y tantas amarguras.

Todos los periódicos de Madrid se ocupan de la llegada á Madrid del general Zavala, —la cual tuvo lugar anteayer— haciendo congeturas respecto de este inesperado viaje.

*La Correspondencia* dice acerca del particular, que segun parece, la ida á la ex-corte del general Zavala no obedece á ninguna cuestion política, y si solo á asuntos de más importancia y trascendencia.

En otro lugar dice el mismo colega de noticias, «que algunos ministeriales se mostraban satisfechos con la ida del general Zavala, fundándose para ello en que su estancia, por breve que sea, necesariamente habia de influir para que varien de conducta algunos políticos importantes de la situacion y desaparezcan por completo los temores que algunos abrigan de que pudiera modificarse el Gabinete en este ó en otro sentido.»

*La Epoca*, condensando sus opiniones escribia también estas líneas.

«El Consejo de ministros se ha reunido esta tarde (el Consejo no se reunió hasta por la noche), y se puede asegurar, sin temor de equivocarse, que la venida del presidente del Consejo, ministro de la guerra y general en jefe, no será un suceso indiferente, pues es preciso que razones muy poderosas le hayan obligado á abandonar su puesto, aunque sea por breves horas.»

Discurriendo por su parte *El Imparcial* del 31 acerca de la afirmacion de la *Correspondencia*, de que no obedece á ninguna cuestion política la ida á Madrid del general Zavala, escribe lo siguiente:

«¿A qué puede venir entonces á Madrid el general en jefe del ejército del Norte, sino á conferenciar sobre sus planes de campaña?»

Entiéndase que discurrimos sobre las afirmaciones de *La Correspondencia*, pues en cuanto el objeto real del viaje del Sr. Zavala, haya sido ó no llamado por el general Cotoner ó por el Sr. Sagasta, lo cual negaban anoche los ministeriales, sabemos á qué atenernos, como lo sabe el Gobierno y lo sabian anoche los ministeriales, á algunos de los cuales se les podia ahogar con un cabello.»

En su número del día 1.º nos dice *El Imparcial* que nada, absolutamente nada se ha traslucido de los propósitos del general Zavala al regresar á Madrid, pero que una de las versiones que como más probables circulan es que ha ido resuelto á provocar la crisis, de la cual se espera que resigne la Presidencia y la cartera de Guerra, que pasará á manos del general Gaminde ó del general Jovellar, conservando el mando en jefe del ejército del Norte.

En este caso quedaria como presidente propietario el Sr. Sagasta, quien intentaria probablemente reconstituir el Gabinete, dando en él entrada á alguno de sus amigos políticos en reemplazo del Sr. Alonso Martinez, cuya dimision, dada la salida del general Zavala, se consideraria indudable.

Repíte el colega que esta es una de las diversas versiones que circulan, pero sin verdadero fundamento.

Ni *La Iberia* ni *La Civilizacion*, periódicos ministeriales muy carac-

terizados, pueden decir á lo que ha ido á Madrid el general Zavala. Conviene todo el mundo, sin embargo, segun *El Gobierno*, «en que este viaje tiene importancia; que puede traer perturbaciones en en la situacion; y que lejos de suavizar enojará las heridas que pudieran haberse producido por algunos incidentes.»

Pronto sabremos á que atenernos, y si antes de cerrar el presente número nos dan algunas noticias en los centros oficiales, las comunicaremos á nuestros lectores.

Los periódicos de Madrid llaman con justicia la atencion del Gobierno y del país respecto á la conducta observada por las poblaciones de la alta montaña de Cataluña, donde el carlismo encuentra toda clase de simpatías y auxilios, mientras que las columnas del ejército liberal son consideradas como enemigos. Las brigadas Macías y Araoz, durante su última permanencia en Vich, han podido convencerse de la verdad de esto. Pidieron bagajes y la ciudad de Vich que tanto se esmera en servir á las gentes de D. Carlos; no lo hizo para con la tropa, y su proceder fué tal que obligó á las fuerzas liberales á reducir á prision al Ayuntamiento de aquella ciudad, y á mandar á las casas de campo y pueblos vecinos pequeñas columnas, que se apoderaron de las caballerías que hallaban en ellas, para emplearlas en el servicio de bagajes.

Los vecinos de las mismas, al tener conocimiento de esta resolucion, huían con mulos, caballos y burros, para no verse en el caso de hacer algun sacrificio por la causa liberal. No paró aquí la cosa, sino que, para perjudicar más á la tropa, se confabularon y no llevaron á la plaza de Vich ni verduras, ni legumbres, ni frutas, ni otra clase de comestibles.

El hecho merece llamar la atencion, porque demuestra que no son precisamente las facciones armadas el enemigo mas poderoso, sino los simpatizadores con el carlismo, que no teniendo valor para combatir, hacen una guerra mucho más miserable, oponiendo todo genero de obstáculos al Gobierno y al ejército liberal.

*La Igualdad* hablando de este asunto, dice:

«Observarian esos pueblos la misma conducta si hubieran seguido regidos por los ayuntamientos que eran producto del sufragio universal? Trate el colega de averiguar el color político del municipio de Vich, y de los que, como él, siguen tan reprobada conducta, y comprenderá desde luego las causas que motivan las pocas simpatías que merecen las columnas republicanas.»

La noble conducta de los heroicos defensores de Puigcerdá excede, como dice *El Gobierno*, á toda ponderacion. Reducidos á su propio esfuerzo por las dificultades con que tropiezan sin duda las columnas para acudir en su auxilio, y después de diez y seis días

de incesante combate, en los cuales han rechazado diferentes asaltos, en la madrugada del domingo supieron rechazar otros dos y apoderarse de armas, municiones y efectos de guerra, que los carlistas abandonaron en su retirada, junto á los muros de la indomable poblacion.

Esta noticia, publicada en el periódico oficial, demuestra todo lo que consiguen los pueblos que conservan vivo el espíritu liberal y resuelven no sucumbir ante las armas del absolutismo.

Segun *El Popular*, se ha dispuesto que a las corporaciones civiles que aún no hubiesen recibido las inscripciones intransferibles del 3 por 100 á que tienen derecho por sus bienes enajenados, se les abonen los intereses del segundo semestre en concepto de anticipaciones, y cuando se verifique el pago á los demás tenedores de la deuda pública.

El colega dice que no ha visto que esta orden, que considera de importancia, se haya publicado en el periódico oficial como el Gobierno debiera haber procurado que se hiciera.

Entre algunos habitantes del condejo de Aljo (Portugal), se promovió una suscripción á favor de los carlistas. Encargóse de correr con los fondos el que parecia más afecto á la causa, y desempeñó su papel tan al pié de la letra, que, efectivamente, corrió con ellos, y esta es la hora que no ha podido averiguarse su paradeo. Los suscritores estaban dados al diablo con este contratiempo.

Como lo tenia anunciado, el día 31 reapareció nuestro apreciable colega *La Bandera española*, cuyo periódico publica á la cabeza de su número, despues de decir que ha satisfecho las multas importantes 12.000 rs., que le fueron impuestas, una carta, firmada «Cándido Moreno,» remitiendo al Sr. Rojo Arias aquella suma para que con ella pague las multas.

A esta carta siguen otras varias, haciendo ofrecimientos y acompañando cantidades para que el periódico, órgano del radicalismo, no interrumpa su publicacion.

Celebramos vivamente la reaparicion de *La Bandera*.

Ha causado gran júbilo en Barcelona, que es donde primero se han recibido, dos despachos de Cuba, cuyo texto es este:

«Esperanza en la paz. Oro 108 premio.»

«Paz asegurada. El oro con tendencia á baja.»

Mucho celebraríamos que estas noticias se confirmasen.

*La Crónica de Ciudad Real*, animada del deseo de que no queden sin amparo las familias de los mozos casados solo canónicamente, inicia una suscripcion para redimir á estos del servicio.

La suscripcion ascendía anteayer á 1046 rs.

Dice *El Imparcial* que aun á riesgo de atormentar la modestia de la joven y simpática señorita doña Maria Palacio y Rodriguez, hija del valiente y pundonoroso teniente general D. Romualdo Palacio, — nombrado dias ha Capitan general de este distrito — hace público con la mayor satisfaccion, que despues de unos

brillantes ejercicios ha obtenido dicha señorita el título de maestra superior, habiendo recibido su educacion en el antiguo y acreditado colegio de la Sagrada Familia en Madrid, mas bien conocido con el nombre de Ursulinas.

Supuestas las preocupaciones que respecto de la educacion femenina existe en nuestro país, sobre todo en personas de elevada posicion social, parecen de interés hacer públicos actos como el que dá motivo á estas lineas y que merecá contarse.

Al periódico de Madrid *La Civilizacion* le han facilitado los siguientes apuntes biográficos de Savalls.

«D. Francisco Savalls y Marot, natural de la Pera, partido de Bisbal, de 30 años de edad, hijo del coronel carlista D. Juan Savalls y doña Joaquina Marot.

Condenado á presidio en 1844 por robo, logró fugarse y marchó á Roma, donde casó con la sirvienta de un sacerdote, y por premio de este matrimonio se le nombró teniente de ejército del Papa.

Por decreto de 1870 se admitieron todos los oficiales del ejército del Papa en el italiano, siendo Savalls uno de los primeros que tomaron servicio en él, donde permaneció hasta que fué comprado por los jesuitas para servir la causa de D. Carlos.

Avanzó rápidamente en su carrera por las pruebas que dió de barbarie y crueldad, siendo muy en breve nombrado por D. Carlos general y marqués de Alpens.»

*La Prensa*, diario constitucional de procedencia progresista, dice que el reconocimiento del Gobierno español, aun dada la alta inteligencia del Sr. Ulloa, no se le debe á él, puesto que ni tiempo tuvo para prepararlo, y que si significase el triunfo de un hombre público, mas bien seria el del Sr. Sagasta que tuvo tiempo para negociarlo; pero el reconocimiento no significa para el colega otra cosa que el apoyo que las naciones civilizadas prestan al elemento liberal contra el carlista y ultramontano.

El mismo periódico dice que el partido constitucional de procedencia progresista, es el que reúne las condiciones necesarias para destruir la demagogia blanca y la demagogia roja, pues que carece de ellas el elemento unionista.

El colega, no contento con esto añade:

«La Europa, pues, no conoce en el partido constitucional ó conservador, otros hombres que le inspiren confianza, mas que los que se agrupan en derredor del Sr. Sagasta y representan al par una política expansiva y de orden, única que levantando el espíritu público, puede terminar la guerra y satisfacer los justos deseos de Europa.

Creemos, pues, que cuando la crisis se plantee definitivamente, el jefe del Estado, inspirándose en los mas altos sentimientos de patriotismo y en la justicia y en la necesidad, reforzará el ministerio con elementos mas liberales que los que hoy le componen.»

Hablando *El Orden* del regreso á Madrid del Sr. Zavaladice lo siguiente.

«En una palabra es fácil que el Sr. Zavala, apoyado en los Sres. Cotoner y Alonso Martinez, plantee la cuestion política frente á las soluciones que proyectan de un lado el Sr. Sagasta y sus amigos, y de otro el Sr. Ulloa y los suyos; y es fácil tambien que, comprendiendo los peligros de una modificacion y conforme cada uno en

la necesidad individual de proseguir haciéndonos felices desde su departamento, convengan todos en hacer el juego tablas, en que vuelva á Miranda el general en jefe y continúen las cosas su curso tranquilo y apacible.»

En la noche del 21 al 22 de Agosto se presentaron en la casa de campo denominada la Viña, propia de D. José Villarejo Regodon, vecino de Puebla de Alcocer, tres hombres armados, dos de ellos vestidos de blanco y el tercero con pantalon oscuro los cuales exigieron la suma de veinte mil reales con la amenaza de que sino se les daban prenderian fuego á la casa y heredad y matarian el ganado. Se llevaron una escopeta y una cartera con algunos cartuchos.

Acerca de este hecho se instruye causa en el Juzgado de Puebla de Alcocer, segun dice una requisitoria que hemos leído en *El Boletín Oficial*.

El conocido republicano D. Fernando Garrido, á quien las autoridades portuguesas han comunicado la orden de que abandone la nacion vecina, vá á salir para Inglaterra.

El Sr. Benot parece que marchará á Madrid.

Las operaciones sobre recepcion de mozos de la reserva extraordinaria han ofrecido en esta provincia hasta el dia de ayer el siguiente resultado:

|  |              |
|--|--------------|
| Declarados soldados definitivamente..... | 1078         |
| Idem condicionalmente.....               | 60           |
| Redimidos.....                           | 226          |
| Pendientes de justificacion.....         | 127          |
| Sirviendo en el ejército.....            | 2            |
| <b>TOTAL.....</b>                        | <b>1.493</b> |

La Comision provincial, en vista del proceder observado por el Alcalde de Campanario en el expediente de quintas, le ha impuesto la multa de 500 reales, prohibiéndole, lo mismo que al Secretario de Ayuntamiento, que actúen en los expedientes que tienen que instruirse á instancia de varios interesados.

Nos parece bien.

El Comandante de caballeria Capitan de la Guardia civil D. Joaquin Tuco, ha sido trasladado á la provincia de Gerona.

Se vá á celebrar otro sorteo suplementario en esta capital.

Ha regresado á Badajoz el Catedrático del Instituto provincial D. Gregorio Garcia de Meneses, que ha permanecido dos años en Madrid en uso de licencia.

Se encuentran en Badajoz nuestros queridos amigos ex-diputado D. Cesáreo Durán y el Gobernador que fué de esta provincia D. Faustino Naharro.

El general Bazaine ha llegado á Bruselas donde ha sido mal recibido.

El Ayuntamiento de Quintana, que se compone de 11 individuos, realizó las operaciones de la quinta interviniendo únicamente 5 de aquellos, por ser los otros 6 incompatibles.

Algunos de los interesados formularon con tal motivo la correspon-

diente protesta, y la Comision provincial declaró nula, como era de esperar, la sesion en que se expusieron las exenciones y se hizo la declaracion de soldados; mandando que á los concejales incompatibles, les sustituyan para este asunto los que hayan pertenecido á los municipios anteriores.

Ha fallecido en Zafra el Sr. D. Pedro Fernandez, padre del Diputado provincial y particular amigo nuestro D. Secundino.

Tambien ha fallecido en el mismo punto el Notario D. José Garcia Mesa.

Nuestro colega *La Brújula* suspende por un mes su publicacion por la ausencia de su director y puede decirse que único redactor el Sr. Borrego.

El brigadier de artillerias e inspector del arma en este distrito Sr. Ibañez, ha marchado á la Coruña en uso de licencia segun creemos.

En el nuevo reparto que se ha hecho de los 125000 hombres de la reserva extraordinaria, han correspondido á esta provincia 3000. Los alistados son 13.750.

Ha llegado á esta ciudad el Fiscal de la Audiencia de Granada D. Anacleto Mendez que experimentó hace pocos dias la sensible pérdida de su esposa.

Segun indica un colega de Madrid se ha dispuesto que el Excmo. Sr. D. Romualdo Crespo continúe desempeñando la Capitanía general de este distrito hasta la llegada de su sucesor.

El Sr. Gobernador interino de esta provincia ha publicado una patriótica circular á fin de que los municipios esciten el patriotismo y sentimientos caritativos de los vecinos, para que hagan donativos de material sanitario, que, como dice la circular, harán menos penosas las heridas que reciben nuestros bravos soldados al defender nuestros derechos que son los de la patria, la justicia y la civilizacion.

Del documento que nos ocupa copiamos el siguiente párrafo.

«No es propio de espíritus nobles y de sentimientos levantados é hidalgos fiarlo todo á los esfuerzos del Gobierno Central; por esto cada uno de por sí debemos llevar nuestro óbolo para sumar recursos abundantes que ofrecerle y demostrar que no nos es indiferente la suerte de nuestros convecinos, tal vez de nuestros mismos hermanos, á quien la suerte ó el patriotismo lleven al terreno de la lucha y que con nuestros donativos podamos arrancarles de una muerte cierta. Un puñado de hilas, un pe lazo de lienzo, una manta, todo es utilizable para el caso pues de todo se necesita.»

En el *Boletín oficial* de esta provincia, se ha publicado una relacion de los deudores al Estado por compra de bienes nacionales.

El Domingo regresó á esta capital la comision del Ayuntamiento que como saben nuestros lectores, fué á Madrid á gestionar algunos asuntos de bastantante interés

VARIEDADES.

LAS MUJERES NERVIOSAS.

Ya pasó su época. Hubo un tiempo en que estuvieron de moda los ataques de nervios, y no había mujer, por diminuta que fuera, que no ensayase uno más ó menos fuerte, en su casa, para ponerlo en escena luego delante del hombre (porque á convencer á los hombres iban dirigidos) de quien se trataba de conseguir esto ó aquello.

Y hubo por entónces ataques de varias clases: ataques *ligeros*, reducidos á una pasajera contracción de los tendones, acompañada de un desmayo, también insignificante; ataques de *golpe y porrazo*, en que la mujer se dejaba caer al suelo y se golpeaba las manos y la cabeza mordiendo y extrangulando al que se acercaba á sujetarla, y ataques de *dos ó más horas* de duración, en que la paciente no volvía en sí por más sales ó vinagros que se le propinaban.

El modo de usarlos con éxito era muy conocido.

Se trataba de demostrar disgusto porque el novio ó el marido no satisfacía cierto capricho de poca importancia, ataque ligero al canto.

Era una salida de teatro, ó un vestido precioso que se le había antojado á la señora... ataque de *golpe y porrazo*.

Era asunto de mayor cuantía, un viaje al extranjero, un abono en la Ópera etc.: ataque de larga duración.

Y el resultado era seguro. El marido capitulaba; el novio que iba decidido á reñir á su adorada por celos ó otras niñerías, se ponía tierno y dulce como un merengue, y siempre el hombre acababa por humillar su cerviz á los pies de su nerviosa compañera.

De este modo, durante mucho tiempo, han logrado imposibles las mujeres y cuando tenían un deseo costoso ó el temor de una justa reconvención, eran los ataques de nervios sus salvaguardia. En vez de dar explicaciones y pedir perdón, el hombre con lágrimas en los ojos y vivamente conmovido, deponía su enojo y demandaba misericordia.

Pero los tiempos han cambiado. Poco á poco empezó á correr la voz de que esos ataques de las señoras mujeres eran fingidos por punto general. Los hombres trataron de observarlas, y de acuerdo con todos los más eminentes pensadores, se convino más tarde en que los nervios eran una de las armas de más seguro efecto que poseía la mujer, contra las exigencias, vacilaciones ó firmeza de carácter de los hijos de A lan.

Y pasaron días y meses y años... Y llegó un momento en que hasta los hombres más sencillos tomaron á broma los ataques de nervio.

Las mujeres lo comprendieron así y convencidas ya de que ni sus lágrimas (otro de los medios que también alcanzó gran éxito) ni sus nervios, conseguían ablandar el empedernido corazón de sus novios ó maridos, renunciaron á él por completo.

En la actualidad son muy pocas, contadas, las mujeres que echan mano de este recurso para lograr algún caprichito. Pasó la moda, como pasó la del romanticismo y la del miriflaque, y pasará la del *polisson*.

Muy pocas son también las que muerden y arañan para convencer mejor de la justicia de sus pretensiones.

Porque había olvidado decir que se *dieron casos* de mujeres que arañaban en un momento nervioso.

Las mujeres, bajo este punto de vista, han tenido algo de gatas, por lo ménos las uñas y los nervios. Por eso seguramente dijo un sabio de los tiempos prehistóricos, que la mujer es un compuesto nervioso de ángel y de demonio, cuya naturaleza felina, tinta

en sangre de serpiente, tenía más de tigre que de mujer.

Y como bien mirado esto es una grosería, no han querido las mujeres que se las compare al tigre, porque... ya no hacen efecto, que si no crea usted, lector, que todavía oíríamos hablar mucho de los ataques de la señora de X ó de la señorita de L... ¿Quién tiene ya ataques de nervios? Valdría tanto como vestir las señoras el *tonillo* y los caballeros la *chupa*. Todos nos reiríamos de tal *curulería*.

No niego, sin embargo, que haya ataques de nervios verdaderos en la actualidad. Pero crean ustedes que esos ataques los tienen en silencio, sin salir de su casa, sin darles publicidad, por lo mismo que no se quiere impresionar con ellos.

Por regla general, si oyen ustedes decir que Fulanita ó Menganita ha tenido un ataque en una reunión, en un baile, en visita ó en el teatro, puede asegurarse que ha sido fingido. Si es casada, lo ha tenido con el propósito de dar á entender al público que el marido la trata con dureza; si es soltera ó viuda, para que el novio se fije más en ella y celebre el momento de pedir su mano, ó de *sacarlos de penas*, como vulgarmente se dice, y si es solterona, por el placer de que los caballeros allí presentes la sujeten por los brazos... aunque, cuando este último es el *objeto* del ataque, bien puedo incluir en el grupo á la soltera, casada y viuda, para no equivocarme.

Las que padecen de los nervios realmente, tienen bastante con la enfermedad para tratar de simularla en público.

No va, pues, mi pluma contra esas, sino contra las pocas que quedan de las otras.—Y, lo repito, señoras, eso ya es *cursi*.

RICARDO SEPÚLVEDA.

SONETO.

Comé me lo han contado te lo cuento: y es el caso, lector, que ayer mañana, mostraba á voz en grito una gitana de la pena y dolor el sentimiento.

¿Qué motiva, mujer, tu cruel tormento? —le hubo de preguntar D. Fulana;— que ha matado á un esposo una terciana y no puedo pagar su enterramiento.

Si sas cinco pesetas das al cura yo pago al sacristan, y de seguro le darán esta tarde sepultura:

Aquí de la gitana fué el apuro, pues dijo redoblando su amargura: ¡Si no valía de vivo medio duro!!

A. VAREAS.

Setiembre 1874.

GACETILLAS.

**Velada.**—La de la Virgen de la Soledad, que se celebró el Domingo, estuvo concurridísima.

Hubo fuegos artificiales y la música del Ayuntamiento, que cada día se hace oír con más gusto, gracias á los esfuerzos de su director, tocó algunas piezas que hicieron más agradable la velada.

**Sr. Alcalde, mucho agradecería á usted** el vecindario que diera orden á los barrenderos para que tengan más limpias las calles.

Y no le agradecerá ménos seguramente que ordene también que los consabidos carros no se pongan en movimiento hasta las doce de la noche.

Si no se hace así, Sr. Alcalde, nosotros que somos aficionados á tomar el fresco, vamos á morir asfixiados; y si esto sucediera, tendría V. grandes remordimientos que nosotros queremos evitarle.

**Siete veces en un día,** que peca el justo es sabido: —¿Y la muger? No ha podido decirlo la profecía.

**El ayuntamiento de un pueblo** pe queño hizo una de esas barbaridades de folio mayor, que no se pueden calificar por

falta de epítetos. Llamó el gobernador de la provincia al alcalde, se encerró con él en su despacho, y le enderezó una reprimenda de padre y muy señor mío. El alcalde, aturrido y sin saber qué disculpa dar, dijo por último:

—Señor, no hay asno que no tropiece alguna vez.

—Si fuera un asno, contestó el gobernador sonriendo, pase, pero... ¡toda la recua!

**Se hablaba de un bribon que á fuerza** de robos había llegado de simple lacayo á tener coche propio, que él mismo guiaba con mucho desparpajo.

—Es, dijo un chusco, uno de los hombres de más habilidad que he visto; ni Leotard le iguala; ha saltado desde la trasera del coche á la delantera, salvando la rueda.

IMITACION.

Volverán otra vez las fieras *cocas* femeninas orejas á entoldar, como aquellas que en tiempos ya pasados llevaron nuestras candidas «mamas».

Volverán otra vez aquellos trajes de seda, de franela ó de percal, que recatando el palpitante seno dejaba ver la pierna sin piedad.

Volverán á ceñir larga tizona los pobres hijos del bendito Adán, y andarán por la noche los bribones á cintarazos á la luz del gas.

Pero los tiempos, por mí mal pasados, en que tuve diez novias á la par, aquellos en que yo violoneaba cantándole á las niñas, y algo más; esos tiempos de mágicos recuerdos, de amores, y quimeras, y rabiar, en que feliz vivía sin un cuarto, esos... no volverán.

**Nuestro compañero en la prensa** Fermín Herrán está preparando una *Corona Fúnebre á Arsenia Velasco* que contendrá varios retratos de tan distinguida artista—que como saben nuestros lectores murió en San Sebastián—su necrología y una elegía escrita por el Sr. Herrán. Las suscripciones se hacen en la imprenta de Manteli, Postas 6, en dicha capital.

Esta *Corona Fúnebre* costará 10 rs., remitiéndose franca de porte á provincias, y se pagarán al recibir el libro. Los nombres de los suscritores irán al fin del tomo.

**El periódico para todos.**—El núm. 34 de *El periódico para todos* que con extraordinaria aceptación del público, da á luz el conocido editor Don Jesús Gracia, contiene, entre sus notables artículos y acreditadas novelas, grabados de actualidad con hechos y vistas del teatro de la guerra, en donde la novedad está á la altura del interés de una publicación que tanto crédito alcanza:

El referido núm. 34 que acaba de salir, contiene el *Sumario* siguiente:

Texto.—El rey del puñal, novela por don Manuel Fernandez y Gonzalez.—El salto del caballo, por D. Torcuato Tarrago.—Dramas de Madrid, por D. Ramon Ortega y Frias.—El recuerdo del monarca, por don Eduardo de Palacio.—El cielo en la tierra, por D. Joaquín de Ardia.—El puñal de oro, novela por D. Torcuato Tarrago.—Los dos Foscarí, por D. Antonio Riesco.—Causas celebres.—Variedades.—Miscelánea.

Grabados.—El rey del puñal.—El recuerdo del monarca.—El cielo en la tierra.—Los dos Foscarí.

Se venden números sueltos al precio de **UN REAL** en Madrid y **REAL Y MEDIO** en provincias; y se suscribe en todas las Librerías, ó bien dirigiéndose con el importe de los números que deseen recibir en carta á su editor D. Jesús Gracia, Encarnación, 19, principal, Madrid.

**La Lira Española.**—Sumario del número 35 de esta apreciable revista literaria.

La fé y la razon (continuacion), por D. A. de Paz.—Las arpas mudas, poesia, por don G. Nuñez de Arce.—A Celia, poesia, por D. J. Velilla.—Margarita, leyenda, por don T. de Aseasi.—Tuya, poesia, por D. C. Viera de Abreu.—Tribulacion, soneto, por don G. Garcia Tassara.—Cantares, por D. L. C. Porset.—Revista de teatros, por Meñistófeles.—Sueltos.—Pasatiempos.

**El Bazar.**—Hemos recibido el núm. 27 de esta apreciable revista madrileña que tanto crédito ha logrado alcanzar. Hé aquí el sumario.

Texto.—Crónica del Bazar, por X.—Los grabados, por X.—La fé del amor, novela, por D. Manuel Fernandez y Gonzalez.—El primer millon, por Julio Nombela.—El ama de huéspedes, por X.—La misa de San Jerónimo, por D. Angel R. Chivez.—La comedia de la vida, por M. Ossorio y Bernard Indice.

Grabados.—Tipos portugueses: el vendedor de husos y ruecas.—Puerta de hierro adquirida por la ciudad de Buenos Aires.—Vista exterior de la catedral de la Habana.—Cacería de osos blancos.—Perú: palacio de la exposicion artistica industrial.

**El Mundo cómico.**—Nuestro festivo colega *El Mundo cómico*, en su último número,

publica graciosas viñetas de Parca, Smit, y Luque, y unos preciosos apuntes de viaje debidos al lápiz de Pellicer. En la parte literaria aparecen las firmas de los Sres. Sepúlveda, Bremon, la Serna, Labaila, Enciso, Granes, Jackson, y Novo.

La suscripcion al *Mundo cómico* cuesta 13 reales trimestre. Administración, plaza de San Nicolás núm. 8, 2.º, Madrid.

**Concierto.**—El que anoche tuvo lugar en los jardines del parque de artillería no estuvo tan concurrido como los anteriores.

Entre las piezas que se ejecutaron merecen especial mención la sinfonia de *Semiramis* y el *polpurri* de alres nacionales que arrancaron bastantes aplausos.

Celebraremos que el público asistiendo á los conciertos inmediatos, contribuya á realizar los propósitos que animan á la Junta directiva y que ya conocen nuestros lectores.

**La Ilustracion española y americana.**—Hemos recibido el número 32 de esta notable revista que con tanta aceptación se publica en Madrid.

Hé aquí el sumario de dicho número correspondiente al 30 de Agosto.

Texto.—Revista general, por D. Peregrín Garcia Cadena.—Nuestros grabados, por D. Eusebio Martinez de Velasco.—Seo de Urgel, por D. Juan Cotarelo.—La caída de un valido (bosquejo histórico), por D. Juan Perez de Guzman.—Costumbres del siglo XVII los bailes de antaño (conclusion), por Julio Monreal.—El Albur heredado, poesia, por D. Pedro Antonio de Alarcón.—En la reja, poesia, por D. José Antonio Calcaño, académico correspondiente de la Española.—La filosofia alemana, por D. Augusto Mosquera.—Manufacturas poéticas (conclusion) por D. Fernando Martin Redondo.—Anuncios.

Grabados.—Santander: «Nantillus» y «Albatros», cañoneras alemanas llegadas recientemente al puerto.—Castillo de Seo de Urgel ocupados por los carlistas el 18 del actual.—Hecatombes de Olot: fusilamiento de prisioneros de la columna Nouvilas, en el cementerio de Llagés, el 17 de Julio.—Gerona: San Juan de las Abadesas, donde han sido fusilados 110 prisioneros de Castellólit.—Castillo de Montesquien, donde encierran los los carlistas los prisioneros de Cataluña (croquis remitido por un prisionero).—Bellas Artes: «Bautismo de los moricos de Granada en el año 1500», copia del cuadro de Mr. Edwin Log.—Ejército del Norte; Comentarios en un cuerpo de guardia despues de la batalla.—Alcañiz atacada por los carlistas en los dias 13, 14 y 15 del actual: Iglesia colegial de Santa Maria: Palacio-convento de los caballeros de Calatrava (croquis remitidos por D. M. Somoza) Isla de Santa Margarita: Evasion del ex-mariscal Bazaine en la noche del 8 del actual.—Retrato de Madll. Cecilia Savoure, profesora de pintura en tapicería.—Retrato del Dr. D. Juan Fagundez, copia de una tapicería hecha Madll. Savouré.

Interesante.

Ricardo Pereira Americano y compañía, bañeros de primera clase en la playa de Espinho (Portugal) comprométense á dar baños, arrendar casas, contratar hoteles y todo lo demás que sea preciso, á los señores bañistas españoles.

Las muchas señoras y caballeros que se hallan en aquella linda playa y de quienes el anunciante es bañero con garantía suficiente de sus buenos servicios, púes casi todos aquellos bañistas son españoles.

Las personas que quieran utilizar al anunciante, que se dirijan á Ricardo Pereira Americano, quien contestará á vuelta de correo al punto de España desde el cual se le escriba.

SALES MARINAS PARA BAÑOS.

Estas sales que representan con la mayor exactitud la composicion de las del mar y se usan con grandes resultados en las enfermedades crónicas, las linfoáticas, nerviosas, raquíticas, escrófulas, clorosis, carie aftamia etc. Se encuentran preparadas en paquetes en dosis respectivas para un baño.

**BAÑOS SULFUROSOS DE BAREGES:** concentrados y exactos al análisis de dichas aguas, útiles en todas las enfermedades de la piel: como son herpes y vicios herpéticos, reumas, dolores osteoscopos ó de los huesos, parálisis, sífilis, abuso del mercurio, afecciones pulmonares etc. Llevan las botellas su instruccion.—Farmacia de Trigo Sanchez, San Juan 44 Badajoz (junto á los Gabrieles.)

VENTA.

Se vende una partida de corcha de Fábrica como de trescientos á cuatrocientos quintales, procedente de la Dehesa de la Corchuela termino de esta ciudad, con enjugo de dos meses y sacado el refugio ó corcha inferior.

La persona que la desee se avistará con su dueño D. José Orduña, calle de Moraleja número 5 en Badajoz.

Imp. de la viuda de Artega.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## PILDORAS HOLLOWAY



Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificandose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

## UNGUENTO HOLLOWAY

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento. Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

No. 4.

## CAFES Y TÉS. DE LA COMPAÑIA COLONIAL.

Antigua es la nombradía de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta compañía la primitiva que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacian falta en esta capital.

Son cinco las clases de Café que se encuentran siempre recién tostadas á la disposicion del público en los establecimientos de la Compañía en paquetitos de 4 y 8 onzas, forrados de estaños para su mejor conservacion. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libra.— Los Tés negros, verdes y mezclados, forman un surtido de treinta clases, desde 20 rs. hasta 72.

DEPÓSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 y 20.

Depósito principal en Badajoz en el que no se expenden otros chocolates que los de la Compañía Colonial, Sres. Alvarez y Compañía, calle de San Juan núm. 12.

Estos Cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economia en el gusto, por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés en verde que se emplean y del método especial y tostado que fue importado á España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que es por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la invariabilidad de las clases, condicion esencialísima para la satisfaccion del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean, y por el resultado verán si merecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace catorce años.

## FARMACIA Y LABORATORIO QUÍMICO.

DE

## DON RICARDO CAMACHO Y ALGABA.

PLAZA DE SAN JUAN.—BADAJOZ,

Acetate de hígado de bacalao, oscuro, claro y ferruginoso de GERAR.

Rob Graves.  
Rob Boibeu Laffeteur.  
Rob-Gren y de Fumaria.  
Esencia de Zarzate Bristolbotella.  
Idem de esta casa.  
Idem de Honduras.  
Jarabe de rábano y odado francés y español Verdadera Glicerina Jodo-Ferruginosa como sustitutivo del aceite de hígado de grato sabor.

Limonada purgante de citrato Magnesia.  
Pildoras de purtivo Laxantes de Botua, hoy gozan gran reputacion por su pronto efecto y ninguna incomodidad preferibles á todos los purgantes.

Pildoras Dehaut.  
Idem Morison.  
Idem de Holloway.  
Idem Garcia.  
Idem Monserrat.  
Polvos del Sr. Fabiá.  
Magnesia calcinada y doble de Borrell, Henry y Camacho.  
Bálsamo de opodeldoc de Steers's Chemica.

Idem cloroformizado.  
Papel Fallard Blain.  
Idem Mostaza Rigollot.  
Idem Mostaza Fortuny.  
Pildoras al bálsamo.  
Jarabe de plantas marinas.  
Idem del Doctor Jimenez.  
Idem de Churchill.  
Idem de quina ferruginosa de Grimault.  
Idem de esta casa.  
Idem vegetal Labelonye.  
Pastillas de Jimenez.  
Idem doctor Andreu,  
Idem de Belmont,  
De Garcia.  
De Borrell, savia de pino marítimo, jarabe.

magro; medula de vaca; leche de burra, de azulafas; Helicina-santonina y de Duran, ra lombrices, etc. etc.

Helicina Laumare frasco.  
De Vichy etc. etc.  
Tintura de arnica.  
Idem Inglés.  
Polvos paterson.  
Bolos Almazan.  
Pildoras pepsinas de Hogg.  
Linimento Ogea. Fuego español.  
Idem Boyer Miquel, idem francés.  
Pomada de la viuda de Farnier.  
Bálsamo Lopez.  
Ungüento Holloway.  
Licor para manchas ó pecas del doctor Huertas

Paulinia é Inga de la India.  
Electuario contra cuartanas ó tercianas, se garantiza.

Pildoras Blancard.  
Idem carbonato ferroso de Borrell.  
Capsulas copaiba Monthos.  
Monthos y Moiles.  
Idem aceite de hígado de bacalao.  
Idem Trementina.  
Idem de Brea etc.  
Brazaletes para fongiculos.  
Suspendorios.  
Bragueros.

Geringas para ojos, narices, oidos, uretras, vaginales rectas y curvas.  
Pezoneras, bog, goma y cristá.  
Biberones varias formas franceses é ingleses.

Hilas etc.  
Gold crean imperial para el bello sexo es lo mejor que se ha descubierto ha 12 años una sola vez que se usa basta para convencerse de esta verdad, teniendo la inmensa ventaja de ser inofensiva.

En Badajoz D. J. Jimenez y Estevez Verdejo.

## BOTICA Y DROGUERIA UNIVERSAL.

### PERFUMERA Y ARTICULOS DE ORTOPEDIA.

DE

## DON RAMIRO ESTEVEZ Y VERDEJO.

SUCURSAL DE MORENO MIQUEL, DE MADRID.

Calle de San Juan, núm. 37.

### BADAJOZ.

#### EXTRACTO DEL CATALOGO GENERAL.

Este establecimiento cuenta hoy con un abundante surtido en drogas, productos químicos perfumera de la mas selecta y artículos de ortopedia, pinturas, etc. Que con las buenas laciones de esta casa, tanto en el extranjero como en la península, ofrecemos todos los artículos legítimos, de las primeras clases y á precios bastante económicos.

ADIFTES de hígado de Bacalao de Hogg. Chebrier simple y ferruginoso, Jongh; de Estevez Verdejo, moreno y claro, de Terranova, Inglaterra é Islandia.—ACEITE de Hígado de Bacalao al protyodoro de hierro, preparacion especial de Estevez Verdejo.—AGUA celeste de Rousseau.—AGUAS mineras les naturales de Vichy, Eaux Bonnes (Aguas Buenas) Looches; y la casa se encarga de proporcionar las de todos los manantiales conocidos.

BALSAMOS de Lopez; de Opodeldoc sólido, Inglés de Esteers y líquido. Bencina pura y perfumada para quitar manchas.—BOTIQUINES de todas clases.

CAPSULAS de copaiba de Mothes, Delpel, Raquin y de Mático, antisifíticas.—CIGARROS antiastmáticos.—CITRATO de Magnesia granuloso inglés.—COPAS y basos de cuasia amara.

DEPILATORIO inglés y disco para callos. ELIXIRES de pepsina de Grimault y antifibrifugo de Estevez Verdejo.—ESENCIA de zarparrilla de Bristols y preparada en esta oficina.

FOSFATO de hierro de Leras. GRAGEAS vermifugas de Le-Beuf.—GRANOS de la salud del Dr. Franc.

HELICINA de Lamare.—HIERRO reducido por el hidrógeno de Quevenne. SINAPISMOS Rigollot.

CATAPLASMAS Hamilton. INGA de la India.—INYECCIONES de Brou, Jadet, Mático y vegetal de Estevez Verdejo, antisifíticas.

JARABES de Delabarre, Brea, Labelonie, de Hipofostitos de Churchill, Blain, Laroze, Lamoaroux de Quina y hierro de Grimault y

Y toda clase de producto que tengan relacion con la Farmacia y Drogueria. Grandes descuentos en los pedidos al por mayor, y éstos se sirven todo lo pronto y exacto como pueda hacerlo cualquiera casa extranjera ó de la Península.

Calle de San Juan, número 37. Badajoz. Depósito en Alburquerque, Corchallo Estévez, Olivenza, Sr. Daza, San Vicente, Sr. Guerra.

## PASTA Y JARABE DE BERTHÉ

A LA CODEINA.

Pocos medicamentos poseen propiedades tan eficaces, ninguno calma con mas seguridad la tos rebelde de la gripe, del catarro, de la coqueluche, de la bronquitis, de la tos y demás irritaciones del pecho.

NOTA.—Como prueba de sus propiedades eminentes el Jarabe de Codeína ha obtenido el raro honor de ser designado como uno, de los medicamentos oficiales del Imperio francés

Desconfiar de las falsificaciones y exigir esta firma.

Deposito general casa Berthé, 24, rue des Ecoles, y farmacia central de Francia, 7, rue de Jovy, en Paris. En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, 31, calle del Sordo, en provincias sus depositarios.

En Badajoz, D. J. Jimenez y Estevez Verdejo.

## INJECTION BROU

Higiénica, infalible y preservativa. la única que cura sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el modelo. 30 años de exito. Paris, en casa del inventor. BROU boulevard Magenta, 138.



Hallar el medio de purgarse durante algunos dias, algunas semanas y, si necesario fuere, durante algunos meses, sin debilitar el enfermo ni turbar sus funciones vitales, es tal problema sentido y resuelto por el Doctor Dehaut.

Contrairement á otros purgantes, las Pildoras Dehaut no producen buen efecto sino tomadas y digeridas con la ayuda de buenos alimentos y de bebidas fortificantes (le, café, vino, buena cerveza, etc.). Para purgarse con estas pildoras, cada cual elegirá la hora y la comida que mas le convengan segun sus fuerzas, su apetito y sus ocupaciones. Una alimentacion confortante con ensa enteramente la debilidad producida por la purga y por esto facilmente se decide uno á purgarse tan á menudo como lo exige el restablecimiento y la conservacion de la salud.

Desde luego se vé que administrada así, la purga constiuye un medio de curacion eficazísimo contra un gran número de enfermedades en que son ineficaces las purgas poco frecuentes é interrumpidas.

El sistema del Doctor Dehaut se halla expuesto con la mayor claridad y muy detallado en su Manual de medicina, higiene, cirugía y farmacia domésticas, en un volumen en 8.º de 400 páginas, obra escrita especialmente así para las personas de la alta sociedad como para las menos instruidas. Unas y otras comprenderán facilmente las esplicaciones dadas sobre las causas que producen las enfermedades, y el empleo de la purga en todos los casos que la requieren. Con tiene tambien las recetas de medicamentos no purgantes que con buen éxito ordena habitualmente el autor. Este precioso libro, que debiera poseer toda persona cuidadosa de su salud, se vende en todas las librerías al precio de 5 reales; pero los farmacéuticos depositarios de las Pildoras Dehaut están autorizados á dar gratuitamente un ejemplar á toda persona que hace uso de este remedio.

En Badajoz D. J. Jimenez y Estevez Verdejo.

## DOCTOR IN ABSENTIA.

Los profesores en artes, letras y ciencias, el clero y magistrados, médicos, cirujanos, dentistas y artistas que deseen obtener, el título y diploma de doctor ó bachilleres honorario, pueden dirigirse á Médicus calle del Rey 46, Jersey (Inglaterra).

BARATAS.—Se venden doce tinajas grandes para vino.  
Darán razon en la calle de Benegas número 3, principal.



Esta incomparable preparacion es untosa y se funde con facilidad: da frescura y brillantez al cutis, impide que se formen arrugas en él, y destruye y hace desaparecer las que se han formado ya, y conserva la hermosura hasta la edad mas avanzada. En Badajoz, Sr. Estevez.